

**Académie française de judo**  
**Compte-rendu de la 28<sup>e</sup> séance**



**Séance du 25 septembre 2023 en visioconférence**

Présents: André Andermatt, Michel Brousse, Alain Chaudeseigne, Jacques Delvaux, Brigitte Deydier, Jean-Claude Girot, Lionel Grossain, Didier Janicot, Pascale Pierrot-Cracco, Jean-Pierre Tripet, Isabelle Lasnel (secrétariat)

Excusé: Yves Cadot

La séance est ouverte à 14 heures.

Michel Brousse accueille les académiciens et présente l'ordre du jour. Le compte-rendu de la 27<sup>e</sup> séance est modifié. La mention d'une séance prévue le 3 mars est retirée. Celle-ci n'a pas eu lieu pour des raisons budgétaires. Michel Brousse rappelle les raisons qui ont fait perdre 3 000€ sur le budget de l'an dernier. Il insiste ensuite sur la nécessité de participer à un suivi budgétaire régulier pour anticiper d'éventuels problèmes ou erreurs d'imputation.

**Conférence Awazu**

Michel Brousse indique que l'Académie a tout lieu d'être satisfaite du succès rencontré par la conférence Awazu. Il remercie tout particulièrement Magali Baton pour l'aide apportée par le secrétariat-général. Sans le support de la Maison de la Culture du Japon à Paris, cette conférence n'aurait pu avoir le même impact. A ce jour, près de 5 500 personnes ont visionné la retransmission sur Youtube. L'Académie souhaite qu'une relation plus étroite avec le service communication puisse être établie pour les actions à venir.

**Site de l'Académie**

Pascale Pierrot-Cracco présente l'avancée de la rénovation de l'onglet réservé à l'Académie sur le site fédéral. Elle fait remarquer la nécessité d'écrire « Académie française de judo » et non « Académie française du judo », d'améliorer les échanges de courriels entre les lecteurs et les membres de l'Académie, de modifier l'intitulé des sous-onglets...

Un contact direct avec le service de la communication est prévu pour exposer ces différentes demandes.

Par ailleurs figure également sur la même page du site des « Contributions » qui rassemblent plusieurs publications. La lecture de ces textes soulève plusieurs questions quant à leur choix et à leur contenu qui se révèlent inégaux et non exempts d'erreurs. Les membres de l'Académie demandent à ce qu'un comité de lecture *ad hoc* soit constitué pour valider le choix et la mise en ligne de ces textes.

**Les membres de l'Académie désireux de participer au comité de lecture sont priés de se manifester.**

### **Projet « Kano-Feldenkrais »**

Michel Brousse indique qu'il a été contacté au nom de l'Académie au sujet de la célébration des 120 ans de la naissance de Moshe Feldenkrais. Il rappelle le rôle fondateur de celui qui a animé la section jiu-jitsu de l'Ecole Spéciale des Travaux Publics de la ville de Paris au début des années 1930, section qui est à l'origine de la fondation de la fédération française et de l'introduction de la méthode du Kodokan judo en France.

Sont impliqués dans ce projet, l'ambassade du Japon à Paris, l'ambassade d'Israël en France, le ministère des sports et de la culture d'Israël, la fédération israélienne de judo, l'Association Feldenkrais international...

Le projet d'une conférence à la Maison de la Culture du Japon à Paris au mois de mai est unanimement approuvé.

### **Projet « Judo et Olympisme »**

La proximité des Jeux olympiques offre l'opportunité d'une réflexion sur les rapports entre le judo et l'Olympisme. Un projet de conférence sur ce sujet est présenté et recueille des avis favorables unanimes. Une proposition sera faite au service communication pour offrir la possibilité d'un événement mettant en vitrine auprès des partenaires la place du judo dans le mouvement olympique. Date prévue juin 2024.

### **Le grade en judo**

Michel Brousse rappelle la demande officielle faite par le secrétariat général et la vice présidence de la culture. De manière très synthétique et pour mémoire: « Que signifie être ceinture noire? Que signifie être un très haut gradé? », « Les conclusions doivent permettre d'envisager une déclinaison des qualités et des compétences pour une progression allant jusqu'au 10<sup>e</sup> dan ».

Michel Brousse propose la constitution d'un comité d'étude composé des académiciens désireux de participer. La question est posée des membres élus dans les structures officielles traitant de la question des grades. Après discussion, il apparaît nécessaire pour éviter le reproche d'être à la fois juge et partie que les dits-membres désireux de contribuer le fassent sans pour autant appartenir au groupe d'étude.

**Les académiciens désireux de faire partie du comité d'étude sont priés de se manifester avant le 6 octobre.**

Les modalités de l'étude sont ensuite mises en débat puis arrêtées.

Une contribution écrite est demandée à chaque académicien. Celle-ci peut être réalisée à titre individuel ou collectif. Elle doit répondre de manière équilibrée aux trois parties de l'étude (cf. Plan de l'étude ci-après).

**Il est demandé que la contribution individuelle ou collective soit adressée pour la mi-novembre.**

Sont associées aux contributions des académiciens:

Une série d'entretiens avec les acteurs du système (**les académiciens sont également sollicités pour fournir des propositions de catégories de responsables à interviewer**). La liste définitive sera établie par le comité d'étude.

Un questionnaire en ligne est en préparation. Les réponses à ce questionnaire seront obligatoirement nominatives, cependant pour les personnes qui le souhaitent un anonymat temporaire d'une durée de 5 années sera proposé. L'objectif est de permettre la liberté de parole tout en excluant tout discours inapproprié.

Deux *mondo* seront organisés, le premier sur les qualités et les compétences requises pour le 1<sup>er</sup> dan, le second sur celles des hauts grades.

## Plan de l'étude sur le grade en judo

Introduction,  
Méthodologie,  
Analyse de la notion de grade en judo  
    Définition, textes, origine, dimension symbolique...  
    Comparatif (judo autres pays, autres disciplines martiales)  
Examen du système actuel  
    Etude statistique et analyse (depuis 2000)  
Proposition pour une déclinaison des qualités et des compétences  
Synthèse  
Annexes

### Budget 2024

Le budget 2024 est examiné dans les questions diverses.

Les actions proposées sont classées par ordre d'importance. Elles seront conduites dans cet ordre en fonction des moyens disponibles.

Intitulé	Dépenses	Recettes
Conférence Judo et olympisme (MCJP)	1 500 €	
Conférence Kano - Feldenkrais (MCJP)	1 000 €	
Enquête sur le grade en judo	500 €	
Publication terminologie (mise en page impression)	3 000 €	3 000 €
Revue trois numéros (mise en page)	3 000 €	
<i>Mondo</i> de l'Académie (2)	500 €	
Séances en présentiel (2)	3 000 €	
	12 500 €	3 000 €
	<b>Résultat</b>	<b>9 500 €</b>

La prochaine séance est prévue en visioconférence, le 4 décembre à 14 heures.

La clôture des travaux est prononcée à 15 heures 45.

Michel Brousse  
Secrétaire de l'Académie française de judo

